

# El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7350

## PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00  
En el resto de España " 1'25  
En el extranjero " 2'00  
Número suelto 5 cénts.

MAHON, JUEVES 8 DE FEBRERO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

## Busca, buscando

¡Qué bella cosa es la justicia, cuando los actos de las personas encargadas de administrarla responden realmente á aquel altísimo concepto y, sobre todo, cuando se da un ejemplo tan elocuente como el que acaban de dar los tribunales de París en el proceso instruido contra M. Jules Jaluzot! Un año de prisión y 3.000 francos de multa que le han impuesto al ex-director del «Printemps» los jueces de primera instancia, demuestran claramente que la justicia francesa sabe aplicar las severidades del Código penal á los delincuentes de alto vuelo, aun á los que se consideran mejor amparados por las influencias del dinero y de la política.

Era un año atrás todavía M. Jules Jaluzot uno de los personajes de más viso y notoriedad en la plaza de París y en la alta sociedad burguesa. Fundador y gerente de la sociedad del «Printemps», de la que era el mayor accionista, gozaba de un sueldo directorial de un millón y medio de francos. Añádase á esto la renta que debía producirle un capital de sesenta millones y se tendrá una idea bastante exacta del bienestar moral que disfrutaba aquel afortunado capitalista, ante el cual se descubrían todas las cabezas y era recibido en todas partes, en los salones, en los círculos, en la Bolsa, en el Parlamento—M. Jaluzot era también diputado—con la obsequiosidad y los agasajos que en todos los países se tributa á los hombres provistos de muchísimo dinero y de muchísima influencia, dos circunstancias que suelen caminar paralelamente.

El poderoso Jaluzot no debía, pues tener nada que envidiar á nadie; pero la codicia rompe el saco, según afirma el viejo refrán. La ambición, así la de los hombres de negocios como la de los políticos, no suele tener tacaña, y Jaluzot que había logrado acrecer su ya soberbio caudal con afortunadas especulaciones bursátiles, se lanzó locamente á otras que no tuvieron el mismo éxito y le costaron algunos millones. En tales casos y cuando se sufre un duro escarmiento, el hombre prudente se retira de la lucha y aleccionado por el fracaso se tiene aun por muy dichoso con no haber dejado en las faldas de la fiera más que una parte de su caudal; pero la noción de la prudencia es casi incompatible con la pasión del juego y con los impulsos de la codicia; el jugador, así el de Bolsa, como el de ruleta ó del monte, no piensa más que en recobrar lo que perdió; se forja siempre la ilusión de que el desastre

de la víspera ha de quedar necesariamente compensado con el triunfo de mañana. M. Jaluzot que seguramente no había perdido en sus especulaciones sobre los azúcares ni una tercera parte de su fortuna, en vez de volverse tranquilamente á su casa y á sus almacenes para consagrarse tan solo á su fructífero y bien garantido negocio, volvió á la carga, se lanzó otra vez á la especulación osada y frenética, á la que no tiene más que dos únicas salidas: ó la ganancia colosal que se cifra por muchos millones, rápidamente conquistados, ó la pérdida enorme en que brutalmente naufraga, de la noche á la mañana, el fortúnón más brillante y que más sólidamente cimentado parecía. Jaluzot que se hacía las más doradas ilusiones, las vió deshechas en un momento. Los azúcares, después de haber experimentado un alza inverosímil, sufrieron un descenso que los desesperados esfuerzos de los alcistas no lograron detener. En el breve espacio de algunas semanas el director del «Printemps» vió completamente evaporado su pingüe caudal. En su estrepitosa caída arrastró Jaluzot á otras diferentes casas, hasta entonces muy respetables, muy sólidas. Y entonces la Justicia, impotente siempre para prevenir, pero que llega á tiempo para castigar, se presentó y dijo: Vamos á ver, qué hay en todo eso.

—Soy un hombre desgraciado, muy desgraciado... pero honrado, honradísimo—declaró poniendo la mano sobre el corazón y elevando los ojos al cielo, Jaluzot al ser llamado á cuentas.—Tenía muchos millones y ahora soy pobre, completamente pobre. ¿Se quiere mejor prueba de mi lealtad, de mi honradez?

—Buena, sí,—repuso la Justicia—usted ha perdido muchos millones y nada tendríamos que objetar sobre este punto, ya que cada cual puede hacer de su dinero lo que mejor se le antoje, si no mediara cierto pequeño detalle que es preciso aclarar. Parece, en efecto, que entre esos millones que usted ha malbaratado tan á la ligera, por no decir otra cosa, había dinero que no era pertenencia ni propiedad de usted sino de los empleados del «Printemps», dinero ganado y ahorrado por ellos y del cual era usted simple depositario y administrador: usted ha jugado, en una palabra, fondos que no eran suyos, fondos que eran de tercero y de los cuales ha dispuesto sin consentimiento de sus legítimos dueños. Y esto es lo que motiva nuestra intervención, apreciado caballero.

No recuerdo ahora la respuesta que formuló M. Jaluzot á ese reparo de la Justicia. En tales casos no se suele decir lo que se piensa y lo que se

siente. A ser franco, el ex-millonario hubiese contestado que el que se ahoga se agarra á un clavo ardiendo y que el jugador perdidoso siempre conserva una esperanza: la de desquitarse en la próxima jugada. Pero como para jugar se necesita dinero, el que no lo tiene propio, echa mano, si á mano lo tiene, del que no es suyo, no para apropiárselo, sino á título de préstamo clandestino y sin que lo sepa el prestamista.

De todas maneras, esa última operación le salió mal bajo todos conceptos á M. Jaluzot, quien podrá meditar durante un año seguido, en la soledad de la cárcel, acerca de los inconvenientes que ofrecen las jugadas azucareras. Y aunque nadie pueda ni deba alegrarse de la desdicha de un hombre que desde los esplendores de una gran posición social baja brusca y tristemente á la tristeza de un calabozo, confieso francamente que me es algo difícil apiadarme de la suerte de ese ex-millonario, cuando hay tantos pobres diablos que se hallan en el mismo ó peor caso, por culpas tal vez mucho menos graves. Y que podrían alegar en excusa de sus faltas, que ellos no tuvieron jamás ni el dinero que M. Jaluzot, ni su educación, ni su instrucción, ni las facilidades que para ser honrado brinda una buena posición social. ¡Es tan cómoda y tan fácil de practicar la honradez, cuando se ignora lo que es el hambre y puede pasearse en coche!

Juan Buscón.

## Conquistas científicas é industriales

El ojo humano revelador de crímenes

La persistencia de las imágenes en la retina es un hecho perfectamente demostrado, y en él se funda el efecto que se obtiene en los cinematógrafos, donde una serie de fotografías, que se suceden rápidamente ante la vista de los espectadores, dan la impresión de un objeto animado.

Pero respecto á la duración de esa persistencia, las nociones entre los fisiólogos y físicos eran muy vagas. La creencia general, sin embargo, ha sido que las imágenes persisten en la retina, en condiciones normales, menos de un segundo.

Recientes observaciones, seguidas de delicados experimentos, en los Estados Unidos, han probado que en la retina de las reses vacunas recién muertas se conservan mucho tiempo, por lo menos en algunos casos, vestigios de las imágenes de los matarifes.

Estos estudios no habían salido todavía del terreno de la investigación

científica del gabinete, y por lo tanto, no habían trascendido al público.

Pero una observación semejante que acaba de hacerse en Italia, ha tenido una resonancia inmensa, llamando la atención hacia hecho científico tan interesante.

A principios del mes de Septiembre último fué asesinado en la ciudad de Perugia el signor Bianchi, uno de los abogados criminalistas de más renombre de Italia. Un joven estudiante llamado Casale quedó convicto y confeso del asesinato.

Hace pocos días el profesor Cipriano Martini, distinguido oftalmólogo de Roma, deseando ensayar un oftalmoscopio de su invención, pidió y obtuvo permiso de las autoridades para examinar con el nuevo instrumento los ojos de Casale.

¡Cuál no sería su sorpresa al descubrir en el fondo de la retina del ojo derecho del asesino el perfil exacto de la víctima; esto es, del abogado Bianchi!

Tan clara se conservaba la imagen, que el profesor pudo fijar la posición de Bianchi y la expresión precisa de su fisonomía en el momento del asesinato.

En el ojo izquierdo de Casale no ha podido hallar el sabio oftalmólogo impresión alguna, y de esto ha deducido que el asesino no atacó á la víctima frente á frente, sino de costado, y que la lucha debió ser brevísima, suombiendo Bianchi casi inmediatamente al golpe que con una navaja de afeitar le asestó en el cuello el asesino.

Lo que no ha logrado el profesor Martini, á pesar de varias tentativas, ha sido obtener fotografías de la retina de Casale con la imagen de su víctima.

Pero el asesino ha confesado al profesor que desde el momento de la terrible tragedia la imagen del abogado muerto á sus pies le ha estado atormentando con una persistencia y claridad verdaderamente físicas, exactamente, en fin, como si lo tuviera delante.

De su descubrimiento concluye el ilustre oftalmólogo que el fenómeno de que Casale se lamenta no es psíquico, sino físico, y que el ojo humano puede ser un excelente medio revelador de crímenes.

El hecho curiosísimo en sí, ha causado, como al principio queda dicho, gran sensación en toda Italia. No sólo la prensa profesional, sino los grandes diarios, discuten el descubrimiento y sus consecuencias. Se ha citado que el profesor Denesse, de la Universidad de Ghent, ha atestiguado el caso de una mujer que retenía en el iris de

ambos ojos las imágenes de ciertas cifras; y que el doctor Bourim, de Darney, ha logrado obtener la fotografía del ojo de un niño asesinado, y en la cual fotografía se distingue perfectamente la figura de un perro y la sombra de una mano, levantada como para descargar un golpe.

Si sucesivas y cuidadosas observaciones llegan a dejar perfectamente demostrado de que, por lo menos en muchos casos en que concurren circunstancias no determinadas aun, puede una imagen persistir por largo tiempo en la retina, el hecho tiene una trascendencia inmensa.

En todos los casos de muerte violenta personas peritas deben examinar cuidadosamente los ojos de la víctima con instrumentos apropiados, y será muy posible que, en muchas ocasiones, se obtengan datos sorprendentes acerca de las circunstancias de muerte, y hasta la fotografía exacta de su asesino, si lo hubiere.

VIENTA VERA.

## Un partido de football memorable

Desde hace algunos meses viene celebrando verdaderos triunfos en los Estados Unidos e Inglaterra una sociedad footballista de Nueva Zelanda. Ninguno de los clubs que se presentaron para luchar con los «negros» (así llaman a los zelandeses por el color del traje que llevan) pudo lograr una sola victoria, por diestros que fuesen sus socios. Se trataba de una variación del football, llamado «Rugby», en el que entran en juego no solamente los pies, sino también la cabeza y los brazos. Las noticias de las constantes derrotas de los clubs tanto ingleses como escoceses e irlandeses, tenían sobresaltada a la sportiva Albion, hasta que por fin a mediados de diciembre próximo pasado obtuvieron una victoria decisiva sobre los temidos zelandeses, los jugadores del país de Gales.

Al anunciarse el «match» fué vivísima la expectación en los centros deportivos, pues los habitantes del país de Gales tiene fama por sus dotes de resistencia física. El «team» nacional había sido escogido entre los ingleses jóvenes de más valía, asociándoles con fuerzas más antiguas de probada resistencia. Cuarenta mil espectadores presenciaron la lucha, entre ellos delegados de todos puntos del Reino Unido.

Al presentarse los zelandeses, fueron recibidos con aplausos, así como el «team» nacional. Los primeros, antes de principiar el juego, formaron una columna cerrada (como suelen hacerlo siempre) para cantar con voz ronca un aire salvaje, el canto bélico de los moaris, al que contestaron los otros con el hermoso canto de su tierra «Land of my fathers». Cuando después de una empeñada lucha, rica en toda clase de incidentes, fué proclamada la victoria de los celtas, no conoció límites el entusiasmo de los espectadores. Se echaron en brazos los unos a los otros, riendo, llorando, gritando; hundieron sus sombreros y los de sus vecinos; echaron al aire sus bastones y paraguas y durante más de media hora entregáronse a los excesos del más loco júbilo y entusiasmo.

Los zelandeses, que practican este sport como negocio, han jugado luego con fortuna en París, donde cobraron 2 500 francos, y un 75 por 100 de las ganancias. Cálculase que los juegos en Inglaterra han valido 80 mil francos a cada uno de los jugadores zelandeses.

## La instrucción popular en Rusia

Una confesión humillante del gran número de analfabetos que existen aún en el imperio de los zares es el artículo del nuevo reglamento electoral para la constitución de la «Duma», disponiendo que la emisión del sufragio pueda efectuarse mediante bolitas de madera.

La verdad es que Rusia no tiene todavía establecida la instrucción obligatoria, aún cuando la iniciación de la cultura popular se remota al siglo X, en que el duque de Vladimiro envió allí individuos encargados de propagar entre el pueblo la semilla de la ciencia.

A mediados del siglo XVI el zar Ivan III dispuso que se abrieran escuelas en todas las parroquias, a fin de que, «aprendiendo los rusos a leer, escribir y contar, pudieran ser admitidos al servicio del Estado.»

Pedro I, en su «ukase» de 28 de Diciembre de 1715, instituyó escuelas populares en todas las ciudades mayores de 5,000 vecinos, ordenando que la asistencia fuese obligatoria para los hijos de los empleados públicos en primer lugar, y luego para los hijos de militares. La emperatriz Catalina II fundó escuelas superiores populares sobre el modelo de las alemanas.

Una ley de 1804 reformó la legislación de enseñanza, ampliando y modernizando los métodos educativos. Todas las escuelas quedaron bajo la jurisdicción pública, dejando, sin embargo, al Santo Sínodo amplia libertad en lo relativo a la apertura de las nuevas escuelas.

Apesar de todo, la instrucción pública no empezó a hacer verdaderos progresos hasta 1864, merced a la ley de enseñanza de Alejandro II.

En la actualidad el imperio se encuentra dividido en 11 distritos escolásticos, al frente de los cuales está un inspector.

Las escuelas populares se dividen en superiores e inferiores, existiendo en toda Rusia 75,200, con asistencia de 3.142,000 alumnos. De esa cifra, 29,000 son escuelas sostenidas por el Estado, 24,000 pagadas por los Municipios, 21,000 por el Santo Sínodo y 1,200 por las Asociaciones israelitas.

Rusia invierte anualmente en atenciones de primera enseñanza 13 millones de rublos.

## Ejemplo que debía seguirse

### Franquicias a la prensa

El Congreso de Cuba, dando una prueba de que aprecia lo que vale la alta misión de la prensa, a la cual desea proteger, siquiera sea con la franquicia postal, ha votado la circulación gratis para los periódicos cubanos.

El de Nicaragua hace ya tiempo que concedió a los periódicos nacionales el libre uso del Correo, telégrafo y teléfono.

En cambio, aquí, a pesar de haber un verdadero ejército de hispano-americanistas, no se ha procurado hacer nada en ese sentido, ni siquiera la rebaja de la tasa actual de franqueo que se indicó y acordó en el ya casi olvidado Congreso de 1900.

Letra muerta son la mayor parte de sus conclusiones. Una Universidad hispano-americana en Salamanca idea venida de fuera, y una Exposición Ibero-Americana para 1908; idea propuesta e iniciada por este periódico, con la constitución de una sección feminista, que figura también en nuestro programa desde 1898; es todo lo que ha hecho la Sociedad que asesora a la Comisión Internacional Permanente encargada de llevar a la práctica los acuerdos del desdichado Congreso. Y ya sería mucho si llegara a dar término satisfactorio a los dos proyectos apuntados.

Pero hay muchas otras cosas, muy fáciles de hacer, que no se han hecho, no obstante de haber formado parte de dos Ministerios el mismísimo Presidente de la Sociedad y de la referida Comisión Permanente; cosas cuya ejecución reportaría inmensos beneficios a la producción material e intelectual española y americana.

Para no señalar sino un solo punto entre muchos. ¿Qué esfuerzo exige disponer que desde tal fecha (la mañana siguiente), se equipare el franqueo de cartas y periódicos entre España y las Repúblicas latino-americanas con el que rige para el vecino reino de Portugal?

¿Es acaso por temor a una disminución considerable en las actuales entradas del correo?

¡Supino error! Aparte de otros incalculables beneficios de un orden más elevado, las entradas más bien se duplicarían en vez de mermar, por el inmenso movimiento postal que despertaría la baratura del franqueo.

Habría, es verdad, mayor trabajo en las oficinas de Correos; pero el aumento en los ingresos daría lo bastante para aumentar el personal y remunerarlo mejor, aumento de que están, en justicia, bastante necesitados, como lo está también el público, de un servicio más barato y más satisfactorio.

Menos ruido y más nueces, señores de la Unión Ibero-Americana, disponiendo como disponéis de sobrados medios y del apoyo efectivo y espléndido, no solo del Gobierno español, sino de algunos gobiernos de América.

## MAHON

### El 11 de Febrero

Para conmemorar el 33 aniversario de la proclamación de la República española, el próximo domingo, día 11, a las cinco y media de la tarde, se celebrará un banquete en el casino «Unión Republicana», al que podrán asistir todos los correligionarios inscritos en la lista que al efecto queda abierta en la conserjería del citado casino, siempre que hayan solicitado su inscripción antes de la mañana del sábado 10 de los corrientes.

Una comisión de jóvenes socios ha tomado a su cargo el adorno del salón, que estará iluminado por potentes focos eléctricos.

El acto promete ser muy concurrido dado el número de personas ya inscritas para asistir a dicha fiesta.

Conforme prometimos a nuestros lectores, a continuación reproducimos íntegra la proposición presentada al Ayuntamiento por nuestro amigo el concejal D. Miguel Fusco:

«Al muy Ilustre Ayuntamiento de Mahón

El concejal que firma, en la seguridad de que cuanto tienda al fomento y desarrollo de la cultura ha de acogerse con el mayor empeño por esta Ilustre Corporación, Propone:

Sea permitido a los asilados en los Establecimientos Municipales, que lo deseen, el concurrir a las clases nocturnas que tiene establecidas la sección de Extensión Universitaria en el Instituto de esta ciudad.

Además; que se procure recabar de la Junta del Ateneo Científico y Literario, en favor de los mismos, el derecho a concurrir gratuitamente en los días festivos al Salón de Lectura de aquel Centro.

Comprendiendo el que suscribe, que no es suficiente lo propuesto, a lograr el alto fin que se persigue, replica encarecidamente y particularmente al Sr. Alcalde, bajo cuya inmediata salvaguardia se hallan los dichos asilados, ponga cuantos medios le sugieran sus buenos deseos y clara inteligencia para estimularles y demostrarles el beneficio que reportarles pueda la concurrencia a los centros citados.

Obrando así; cree el proponente que el Ayuntamiento demostrará una vez más el preferente interés que se toma en favor de aquellos que, por aberraciones de la sociedad, hallánsese huérfanos del amor y de la tutela paternal.

Mahón 5 Febrero 1908

Miguel Fusco.

Terminada la lectura de esta proposición el Alcalde señor Merechal contestó:

«Tan identificado me hallo con la citada proposición que propongo que por aclamación sea aprobada» como así se hizo.

Mañana viernes a las 10 tendrá lugar en los cuarteles de la Explanada el Consejo de Guerra que ha de ver y fallar la causa que por supuestos ataques al Ejército se instruyó al ex-corregido de la Penitenciaría José de Prada (Pape Verdades).

El vapor «Isla de Menorca», detenido en Barcelona a causa del temporal, embarcará quinientos reclutas destinados a esta guarnición.

Siguen activándose los ensayos de la preciosa ópera en dos actos del Maestro Leoncavallo, «Pagliacci», cuyo estreno tendrá lugar en el Principal el próximo domingo.

Desde Aloyor nos comunican que hasta fines de carnaval trabajará en el casino «El Recreo», de aquella población, la compañía de zarzuela que ha venido trabajando hasta hace pocos días en el casino «Círculo Artístico» de Ciudadela.

El debut tendrá lugar el próximo sábado con la zarzuela en tres actos «La Tempestad».

El domingo por la tarde se cantará «La Mascota» y por la noche «Jugar con fuego».

Las funciones de los jueves y sábados

dos por la noche y los domingos por la tarde, serán públicas.

El vapor «Menorquina» que esta mañana á las nueve y media debía salir para Barcelona con escalas, ha vuelto ha suspender su salida, después de haber recibido un telegrama de Ciudadela en que se le comunicaba que el mar continuaba en el mismo estado de los días anteriores.

**LA AURORA BOREAL**

El próximo sábado se cantará en el Principal, por cuenta de esta sociedad, la inspirada ópera de Meyerbeer «La Africana».

La función empezará á las ocho en punto.

Terminada ésta tendrá lugar un baile de máscaras, bajo las mismas condiciones que en anteriores semanas.

**MATADERO**

*Reses sacrificadas en el día de ayer*  
1 vaca 158 kilos, se Turreta, Ciudadela.

- 1 id. 278 id., Musultinet.
- 1 ternero 146 id., del Guerrova.
- 1 id. 279 id., Bniciaf Vey.
- 1 ternera 163 id., Noria se Murera.
- 2 carneros 32 id., San Isidro.
- 1 id. 21 id., Musultinet.
- 4 id. 50 id., San Vicent, Alayor.
- 2 cabras 22 id., Pedro el Cabrero.
- 3 id. 68 id., San Antoni.
- 3 cardos 253 id.

**Mis versos**

Que es torpe mi acento  
que es mala mi pluma y es de esas  
que vagan rimando mentiras y engaños  
que es falsa la pena  
que á veces se escapa  
dejando correrla  
que no valgo nada, que soy un imbecil  
que no soy poeta  
Lo sé y no me espanta, mi verso es muy  
(rudo

es de esos que llevan  
el llanto á los ojos, las penas al pecho;  
no canto grandezas  
no digo mentiras llamándoos ilustres  
diciéndoos hermosas, rindiéndoos belle-  
(zas  
mi pluma no es pluma como esas servi-  
(les

que tras las migajas acuden rastreras  
buscando lisonjas,  
mintiendo grandezas  
besando humilladas por vil egoismo  
las pisadas vuestras.  
Muy torpe es mi acento  
no soy un poeta  
mis versos tan malos no pueden leerlos  
los grandes, se quedan cantando mis  
(rias

Y ¡estoy tan á gusto!  
A mí que me importa que un rico los lea  
v diga ¡Qué necio!  
si un pobre al sentirlos suspira de pena.  
Si no los escribo para que los gocen  
los que en sus palacios no sienten las  
(quejas

esa gente rica no quiere mis versos  
tienen sus poetas.  
Mi verso aunque malo es para los po-  
(bres  
para los que penan  
para los que sufren, para los que lloran  
los que tienen sangre de pobre en sus  
(venas.

Por eso no tiene dulzuras mi acento  
por eso no tienen sus ritmos cadencias,  
pero llevan dentro algo que es mas que  
(eso  
mis versos son llantos que abrasan, que  
(quemán,  
que ahondan, que ahondan,  
que tienen suspiros, que tienen tristeza  
que cantan muy alto que todos las oigan  
las grandes miserias.  
Por eso no gustan  
v no soy poeta  
más vo ¡tan contento! cantando á los po-  
(bres

¡si es ese mi lemal  
JOSÉ DE PRADA.

**Telegramas de «La Marítima»**

Barcelona 7, 13'45.

Recibido telegrama, «Isla de Menorca» continúa detenido temporal; abonanzando saldrá mañana hora itinerario.

Amengual.

**Telegramas de la casa Gñalons**

Palamós 7, 12.

«Antonia» ha continuado viaje saliendo 9 mañana para Cotte.

Hijos Matas.

Rosas 7, 19'45.

Con huracán viento Norte y mar gruesa arribado cuatro tarde «Antonia».

Buscató.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 8, 8'00.

El Presidente del Consejo señor Moret se propone reorganizar los servicios administrativos de Baleares.

El Presidente del Consejo muestra favorable á una descentralización, proponiéndose modificar muchos servicios y las condiciones en que se hacen los nombramientos de funcionarios tanto civiles como militares destinados á Baleares.

Para todo ello se han pedido los datos necesarios.

Madrid 8, 8'20.

El señor Romero Robledo que esta mañana á las seis había logrado conciliar el sueño, se ha despertado á las siete, agravándose por momentos.

Madrid 8, 8'45.

Se ha acordado definitivamente que la boda del Rey tenga lugar el 2 del próximo mes de Mayo.

El casamiento se efectuará en la Iglesia de San Jerónimo.

Madrid 8, 9'00.

El día 15 llegará á esta capital el monarca de Portugal D. Carlos.

Se le preparan brillantes festejos.

Madrid 8, 9'15.

En toda la región castellana reina un frío muy intenso.

Del Ferrol comunican que en Marzo será botado al agua un balandro mandado construir por el Rey y que lleva por nombre «Enna de Battemberg».

El acto será presidido por el consul inglés.

Interior . . . . .	122'45	
Capítulo 7.º Artículo 6.º Entrega del Ayuntamiento de S. Luis por Contingente provincial y Gastos de la Carcel, respectivos á 1905. . . . .	2.941'83	
Capítulo 7.º Artículo 10.º Producto de las copias expedidas durante 1905 con referencia al Archivo de Protocolos de Notarios difuntos. . . . .	31'62	
Capítulo 9.º Artículo 3.º Recargo municipal sobre consumos . . . . .	12.344'10	15.439'50
<b>Total ingresos.</b> . . . .		<b>49.740'92</b>

**GASTOS**

Capítulo 1.º Artículo 1.º Sueldos de Empleados . . . . .	1.411'49	
» » 2.º Material de Oficinas. . . . .	680'36	
» » 4.º Conservación de la Casa Consistorial. . . . .	42'85	
» » 6.º Gastos de Quintas de 1905. . . . .	343'00	
» 2.º » 2.º Haberes de los Guardias Municipales . . . . .	217'48	
» 3.º » 1.º Gastos Generales de Policía Urbana. . . . .	71'66	
» » 2.º Personal de Serenos. . . . .	317'32	
» » 3.º Barrenderos y carros de limpieza. . . . .	1.162'34	
» » 4.º Personal de paseos. . . . .	65'83	
» » 4.º Por un carro-cuba para riego y material de paseos. . . . .	308'75	
» » 6.º Reparaciones efectuadas en los mercados en 1905 y 1906. . . . .	529'14	
» » 7.º Personal del Matadero. . . . .	104'08	
» » 8.º Id. de Cementerios. . . . .	585'00	
» » 8.º Obras verificadas en los Cementerios durante 1905. . . . .	1.260'45	
» 4.º » 4.º Alquileres de edificios escuelas . . . . .	89'47	
» » 5.º Personal de Escuelas de 1.ª enseñanza. . . . .	341'06	
» » 6.º Id. del Instituto de 2.ª idem. . . . .	1785'00	
» » 2.º Haberes de los Médicos titulares. . . . .	100'00	
» » 3.º Auxilios benéficos. . . . .	73'74	
» » 4.º Pasajes de transeuntes pobres. . . . .	35'50	
» 6.º » 1.º Reparaciones de edificios del común. . . . .	37'95	
» » 2.º Conservación de caminos vecinales. . . . .	1.024'47	
» » 7.º Gastos de aceras y empedrados de 1905 y 1906. . . . .	3871'30	
» 9.º » 3.º Gastos de las fiestas de automóviles. . . . .	3751'25	
» » 4.º Pensiones y jubilaciones. . . . .	60'00	
» » 8.º Alquiler casa-correo de 1904 v 905 y gastos de cesión al Estado, de un terreno en la carretera de S. Luis. . . . .	930'50	
» » 13.º Contingente provincial de 1905. . . . .	6.715'18	
» » 14.º Atenciones Sanitarias. . . . .	50'00	
» 11.º único. Imprevistos. . . . .	489'35	
<b>Total gastos.</b> . . . .		<b>26.455'02</b>

**RESUMEN**

Total ingresos. . . . .	Ptas.	49.740'92
Id. gastos . . . . .	»	26.455'02
Existencia en Caja para Febrero . . . . .	»	23.285'90

Mahón 1.º Febrero de 1906.—El Contador, Lucas Carreras.—Aprobado por el Ayuntamiento en sesión de hoy.—5 Enero 1906.—Santiago Maspoeh, Secretario.

**EL TIEMPO**

Día 7 de Febrero de 1906

Datos del Observatorio de D. M. Hernández Ponseti

BARÓMETRO en mm. á 0 grados		TERMÓMETRO cént. á la sombra				PSICRÓMETRO humedad		Pluviómetro	Anemómetro
mañana	3 tarde	9 m.	3 tarde	máx.	mín.	9 m.	3 tarde	en 24 h. mm.	en 24 h. km.
753,8	755,0	5,8	6,4	6,7	5,3	70	56	0,0	

**Ayuntamiento de Mahón**

BALANCE de las operaciones realizadas durante el mes de Enero 1906, con cargo al presupuesto de dicho año.

**INGRESOS**

Pesetas.

Existencia que resultó en 31 Diciemb. e 1905 . . . . . 34.331'42

Capítulo 1.º Artículo 6.º Intereses de la Deuda al 4 %

# ORRIOLS (óptico)



A los presbítes, v miopes v todos los que usen anteojos les recomendamos que pasen por nuestro establecimiento donde pueden tener el convencimiento de que se les atenderá é impedirá que se perjudiquen sus órganos visuales. Dejarse de reclamos y acudir á la experiencia que creo he podido adquirir en largos años que vengo dedicándome á la venta de estos artículos.  
Gran surtido en toda clase de artículos de óptica.

MAHON—BUEN AIRK, 5—MAHON

# Café "Univesral,"

Se acaba de abrir al público un elegante café en la calle de la Infanta número 54, en donde se encontrarán finas y exquisitas bebidas y refrescos superiores, como asimismo se servirán comidas á todas las personas que lo soliciten.

Café «Universal».—Infanta, n.º 54

# Almacén de muebles de Sintés

## BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUBOS

Visita este establecimiento que hay **NOVEDAD**

# Pulpa seca de remolacha

El mejor alimento para el ganado

Proporciona á los animales que nos dan TRABAJO, CARNE Y LECHE una alimentación adecuada para que rindan el máximo de utilidad, es un problema importantísimo de cuya solución práctica obtienen siempre los agricultores, ganaderos é industriales su más seguro éxito económico.

Al ensayar LA PULPA DE REMOLACHA desecada en hornos especiales por LA AZUCARRERA DE ARAGON, todos los agricultores quedan admirados, pues dicho producto ejerce su beneficiosa influencia sobre el ganado cuando esta toma mezclada con pajas, salvados y semillas, notándose bien pronto que los animales así alimentados, trabajan mejor, dan mas cantidad y se les ve engordar con facilidad.

El empleo de LA PULPA DE REMOLACHA como alimento excelente para los animales se generaliza cada vez mas en el extranjero donde se cotiza á buenos precios, visto lo útil y económico que resulta su administración á los ganados.

Único puesto de venta en Menorca en el establecimiento de D. José Riuda vets, Plaza del Carmen, 13, Mahón.

# Se ha puesto á la venta

el hermoso poema del popular periodista José de Prada (Pepe Verdades) titulado

**¡Pro causa...!**

que alcanzó extraordinario éxito en la velada que en honor de su autor se celebró en Ciudadela.

Precio del folleto, 15 céntimos.  
Puntos de venta: Imprenta de "El Porvenir del Obrero", casino "Unión Republicana", casino "17 de Enero" en Ciudadela, sociedad "Juventud Republicana" en Alayor, en varios comercios de esta ciudad y en la Administración de nuestro periódico, Infanta, 17.

# Guano de pescado "Brig"

Empleado en viñedos v frutales, resulta los inmediatos.  
Grandes cosechas.  
Café Bordelés; Casetas.—Pulverizado res automáticos, Muratori.—Azufre Soluble al Agua.—Rafia superior.—Abonos químicos en tabillas comprimidas.  
Horticultura, Floricultura, Arboricultura.—Pajetas y plantas de Salón.  
Instrucciones y Catálogos en los rados los facilitará Di Luis Gimier y Darder.  
—Calle de la Infanta, 10.—Mahón.

# Aceites puros de oliva

Refinación sistema francés

A. Bennaser y Comp.

Palma de Mallorca

Representante en Menorca: Miguel Juan y Clar.—  
Angel, 8, bis.—Mahón.

# Novedad - Novedad - Novedad

## CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Altombas Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente a casa

# SINTES

Almacen de Muebles-Plaza del Principe, 6-Mahón

# La Mutuelle de France des Colonies

Sociedad de Seguros Mútuos sobre la Vida

Autorizada y aprobada por Decretos Presidenciales de 18 Diciembre 1895, 31 Diciembre 1899, 7 Marzo 1901 y 29 Diciembre 1904, funcionando bajo la vigilancia directa y efectiva del estado francés, domicilio social: Place de la République, Lyon.

Constitución en 15 años de un capital, permitiendo á todos asegurar en caso de vida y en caso de fallecimiento un dote para los hijos, una pensión para la vejez, una herencia para la familia. Por entregas desde 6 francos por mes durante 14 años.

Todos los fondos de los asociados convertidos en valores garantidos por el estado francés son depositados en el Banco de Francia.

Suscripciones realizadas desde su fundación en 1896 hasta el 31 de Noviembre de 1905.

VIDA Y FALLECIMIENTO 377 MILLONES 756.900 FRANCOS

Noticias y estatutos se facilitan gratuitamente en la Dirección para España y Portugal, Rambla de las Flores 17 pral., Barcelona.  
Y por D. Miguel Thomás, Cardona y Orfila, 30, Mahón.

# Abrigos impermeables

Marcas Neptuno y León  
con goma pegados y cosidos  
De paño sin goma marca

# CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas se desee.  
Para muestras y precios, dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 11, y en Ciudadela á D. Elías Conesa.

PRECIOS LIMITADISIMOS

# Automóviles de Menorca

En virtud del presente anuncio se abre concurso para que las personas á quienes convenga puedan ofrecer locales destinados á estacionarse y despacho de billetes de nuestros vehículos en Alayor, Mercadal, Ferrerías y Ciudadela.

Al efecto podrán dirigirse proposiciones al Director Gerente D. Francisco F. Andreu, las cuales se formularán por escrito, procurando detallar las condiciones del local, acompañando muestra del agua y expresando cantidad que se disponga.

Administración de Consumos de MAHON

Se participa á los vecinos residentes en el radio de este término municipal que quieran concertarse con esta administración para el año de 1906 para el Consumo de las especies sujetas

al impuesto necesarias para ellos y sus respectivas familias, v á los del extra radio se les previene la obligación que tienen de hacerlo según previenen los arts. 58 v 59 del vigente Reglamento del Ramo, v pasar por estas oficinas instaladas en el andén de Poniente frente al fondeadero de los vapores, col reos.

Mahón 29 Enero de 1906.—El Administrador, Bartolomé Vives.

# SUBASTA

A voluntad de su dueño, se venderá en licitación privada, en el despacho del abogado D. Juan Orfila v Pons Plaza de la Constitución número 14, la casa calle de la Iglesia número 6 y Buenaire número 8 de esta Ciudad, el Domingo próximo, día once de los corrientes, á las once de su mañana.

Imp. de Fábregues á cargo de M. Ribé